

LA LUCHA INSURRECCIONAL (1952-1958) EN LAS TUNAS. SU REFLEJO EN LOS DOCUMENTOS HISTÓRICOS

THE INSURRECTIONAL STRUGGLE (1952-1958) IN LAS TUNAS PROVINCE. ITS REFLECTS ON THE HISTORICAL DOCUMENTS

Eduardo Garcés Fernández¹ (egarces@ltu.rimed.cu)

María Antonia Ochoa Brito (mary@isplt.ltu.sld.cu)

RESUMEN

El objetivo principal del trabajo es dar a conocer los hechos históricos de la época y cómo lo reflejaron los documentos históricos. No ha sido la intención escribir la historia completa del período. Se emplearon los métodos de estudio de los documentos históricos (fuentes escritas) y los testimonios (fuentes orales) para corroborar y verificar las informaciones. Se analizaron, cartas, partes y órdenes militares, telegramas e informes. Todo ello permitió elaborar una síntesis que recoge algunos hechos de la historia de Las Tunas de 1952-1958 enriquecida con documentos de la época.

PALABRAS CLAVES: hechos históricos, lucha insurreccional, grupos armados, guerrilleros, rebeldes.

ABSTRACT

The main objective of that work consists on let knowing the historical facts of the epoch and how historical documents. Show them on. The author's intention is not making the complete history of that period. Some study methods were used from the historical documents (written fountains), and from testimony (oral fountains) to corroborate and verify the information. It was necessary to study letters, orders and military reports, telegrams and information. It let the author elaborate a synthesis which compiles some facts from the history (from 1952 to 1958) in Las Tunas city. It also was strengthen by some important documents from the epoch.

KEY WORDS: historical facts, historical documents, insurreccional struggle, armed weapon's groups, guerrilla, rebels

En la fase insurreccional de la última etapa por la liberación nacional (1952-1958) en la región de la actual provincia Las Tunas, se desarrollaron numerosos acontecimientos, que revelan la acción heroica independiente de las masas para derrocar a la tiranía batistiana, la cual había agudizado los graves problemas que aquejaban a la población de estos territorios, situación que favorecía la maduración de las condiciones objetivas y la creación de las condiciones subjetivas para el triunfo revolucionario.

En el presente artículo se pretende demostrar cómo esa historia fue reflejada en los documentos históricos de la época, lo que constituye otra forma de abordar lo

¹ Profesores de la Universidad Pedagógica "Pepito Tey", Las Tunas. Cuba.

acaecido en esa década en el territorio. Los acontecimientos abordados guardan relación con la monografía histórica de Las Tunas, escrita por un colectivo de autores que incluye al autor principal de este trabajo.

Además, es importante señalar que:

Las fuentes diversas para enseñar la Historia revelan la riqueza de métodos que permiten una enseñanza variada, diversificada. Son diversas las fuentes, tanto las históricas como del conocimiento histórico. En el primer grupo se encuentran los documentos, testimoniantes, objetos, filmes, monumentos, fotografías, entre otros que con un alto valor histórico permiten acercarse al pasado de los hechos y fenómenos históricos; esta información se encuentra generalmente en archivos, museos, galerías e instituciones de investigación histórica. (Reyes, 2009, p. 8)

Período desde 1952 hasta 1957

Los primeros documentos del período evidencian el rechazo del pueblo al golpe militar del 10 de marzo de 1952 con el que se entronizó la dictadura pro yanqui de Fulgencio Batista. Entre las primeras propagandas contra el gobierno se encuentran unas décimas elaboradas por Jesús Rodríguez Vidal y un manifiesto del Partido Ortodoxo con frases del apóstol José Martí, compiladas por el abogado Pedro Verdecie en el año 1953.

En las décimas tituladas *Esta es la madre del hombre* se ridiculiza al tirano, al considerarlo como el hijo de una yegua que se sintió ofendida porque en Camagüey le habían colgado unos carteles en los cuales la llamaban “la madre del hombre”. Esas décimas se distribuyeron por toda la ciudad de Victoria de Las Tunas. Una de ellas decía:

Tengo la convicción plena,
que mis hijos son leales
y aunque son animales
tienen el alma muy buena.
A mí me da mucha pena
que por doquiera que voy
digan que la madre soy
de este que está gobernando
que de hambre está matando
al pueblo de Cuba hoy.
Jesús Rodríguez Vidal

La minuciosa búsqueda de evidencias escritas en los archivos permitió localizar un valioso documento del Ejército de Batista titulado: *Resumen de Actos Terroristas efectuados en el territorio de la República contra autoridades civiles y militares, personas naturales o jurídicas, particulares de significación social, etc., 1953-1957- Holguín Ote* (Fondos del Antiguo Centro de Historia Militar de las FAR).

Su análisis permite conocer la ejecución de 18 acciones, entre las cuales se destaca el Asalto al Polvorín de La Cadena en Puerto Padre por el grupo de Luis

Alfonso Zayas, uno de los hechos más importantes en apoyo al desembarco del Granma en el año 1956.

Con el objetivo de aplacar la lucha revolucionaria y para dar un escarmiento, se incluyó a la población de este territorio en los macabros planes de las **Pascuas Sangrientas**, en las que murieron diez revolucionarios, entre ellos seis militantes del Partido Socialista Popular, dos del Partido Auténtico y dos del M-26-7. Además, se encontraron 4 telegramas del Ejército donde dieron a conocer las circunstancias en que fueron encontrados los cadáveres de Antonio Concepción Perodín, Ángel Valerio Consuegra, Pelayo Cusidó Torres y Luis Sera Moreno. En uno de ellos se puede leer:

29 coy cow pc sg so of victoria de las tunas 261400 dic.956 age.

cmtar jptogr bartle telegrama ahora dice lo siguiente: 0 000 horas hoy apareció muerto ciudadano pelayo cusido torres, vecino que era esta cdad cuyo hecho verificado fca los charcos barrio oriente termino municipal y partido judicial victoria de las tunas (punto) juzgado inst. dicha cdad conoce lo que transcribo a ese cen para su conocimiento (punto) salgo constituirme referido fin practicar inv. e informe con resultados (punto)

gonzalez herrera

capt jesc. 82. gr. (Fondos del Antiguo Centro de Historia Militar de las FAR, 1958)

La lucha guerrillera en el primer semestre de 1958

El año 1958 fue el decisivo en la lucha contra el régimen, lo corroboran las 118 acciones combativas que se compendiaron en una cronología del septenio 1952-1958. En los documentos del primer semestre de ese año lo más importante es la información que se refiere a los grupos armados que se alzaron para apoyar la Huelga del 9 de abril.

Con fecha 20 de mayo, Camilo Cienfuegos entregó un documento a Marcos Carmenate, "Negro". Por la importancia de su contenido y de la nota aclaratoria que aparece al final, lo transcribimos a continuación:

Mayo 20-58.

El compañero Marcos Carmenate está autorizado a organizar y dirigir una patrulla que operará en el término de Victoria de Las Tunas, la cual se dedicará principalmente a realizar todo tipo de sabotaje contra todas las comunicaciones y tirotear sin previo aviso todo vehículo que transite por carretera o ferrocarril. Toda ayuda en armas, ropa o comida que se le facilite a este grupo será de gran utilidad.

_Camilo Cienfuegos

Comandante de la 2da Columna del

Ejército Revolucionario 26 de Julio

Todo hombre o grupo que opere en ese término de Tunas debe ponerse bajo las órdenes del compañero Carmenate, de lo contrario hacer contacto con esta Comandancia inmediatamente. (Fondos del Antiguo Centro de Historia Militar de las FAR, 1958)

Cuando se ultimaban detalles para llevar a cabo la Invasión al Centro y Occidente del país, el Máximo Líder Rebelde Fidel Castro, valoró el papel que podían

desempeñar los grupos armados en aquellos lugares por donde estaba proyectado el itinerario de las columnas invasoras.

En consecuencia con ello, el 28 de agosto de 1958 fue citado Concepción Rivero, a la sazón jefe de un núcleo guerrillero, a la finca El Jardín, en la zona del Cauto, allí Camilo le dio instrucciones de cómo debía preparar el paso de las columnas con el menor riesgo posible. Ese día Camilo firmó un documento por el que ascendió a Marcos Carmenate al grado de primer teniente con la responsabilidad de: "...coordinar las acciones de sabotaje y dirigir un grupo armado no mayor de 15 hombres..." (Fondos del Antiguo Centro de Historia Militar de las FAR, 1958).

La Columna 12 "Simón Bolívar"

En los primeros días de agosto se constituyó la Columna 12, bajo el mando del comandante Eduardo Sardiñas Labrada (Lalo). Esta columna formó parte del IV Frente Oriental dirigido por el comandante Delio Gómez Ochoa. El 10 de octubre de 1958, fueron despedidos por Fidel los integrantes de esta tropa rebelde, los que llegaron a Las Tunas el 18 de ese mismo mes. Dos informes enviados por Manuel "Piti" Fajardo, uno de ellos a Fidel, el 25 de octubre y otro a Celia Sánchez Manduley, el 27 de ese mismo mes, valoran la situación del ejército enemigo y el apoyo brindado por la población campesina a los rebeldes:

A Fidel le dice:

Hace hoy siete días que estamos en esta zona (...) Podemos informar a nuestro Comandante en Jefe que aunque hayamos hoyado los llanos no aparece militar alguno, habiendo recibido la más calurosa bienvenida por los campesinos de la zona, estableciéndose la columna 12 "Simón Bolívar" en este lugar. (Fondos del Antiguo Centro de Historia Militar de las FAR, 1958)

A Celia Sánchez:

... Las atenciones que se le dispensan al soldado rebelde son extraordinarias, cuidan de nuestra ropa, de nuestros males, y hasta de nuestro aspecto (...).

Es así mismo agradable el sentirse admirado y poder brindar garantías a pobres campesinos que solo habían recibido malos tratos por parte del ejército de la dictadura (...). (Fondos del Antiguo Centro de Historia Militar de las FAR, 1958)

Creadas las condiciones mínimas para la vida en campaña, los intrépidos guerrilleros de la Columna 12 "Simón Bolívar", combatían prácticamente a diario, reducían los territorios del enemigo y paralizaban el tránsito por la carretera central, con lo cual hacían un aporte valioso a la batalla final que exitosamente desarrollaba el Ejército Rebelde contra la tiranía. En un informe de Lalo Sardiñas a Fidel le explica otra acción:

Al mismo tiempo que estos hechos ocurrían, fuerzas rebeldes al mando del capitán Néstor Labrada, situadas en la carretera de Jobabo a Tunas, quemó un camión cargado de lecheras. Cinco horas más tarde llegó un carro patrullero siendo tiroteado a diez metros de distancia, produciéndose cinco bajas, entre ellas el jefe militar del central Jobabo, primer teniente Issac Gómez Camejo, herido de gravedad en la cara.

La movilización intensa por parte del ejército, la llegada de los carros tiroteados que lograban escapar y las bajas producidas al enemigo creaban gran alarma

dentro de la ciudad. (*Informe de Eduardo Sardiñas a Fidel*. Fondos de la Oficina de Asuntos Históricos del Consejo de Estado)

Ese mismo día Fidel le escribió una extensa e importante carta a Lalo, en la que le manifiesta su interés por fortalecer la zona de operaciones de la Columna 12, pues la consideraba como la más importante:

... La falta de un mando superior en todo el territorio de esos municipios puede ser muy perjudicial. Siendo la zona tuya la más importante, en un momento dado podría ser necesario llevar refuerzos de la zona de Holguín y Gibara...
... Yo le he dicho a Ochoa que el grueso de las tropas deben concentrarse en la zona tuya...

... Lo que me ha decidido precisamente a crear un mando superior es asegurar el éxito del objetivo estratégico que a tu columna corresponde (...)... Hacia esa línea seguiré mandando refuerzos cada vez que pueda, pues la considero la más importante de toda la provincia... (*Carta de Fidel a Eduardo Sardiñas*. Fondos de la Oficina de Asuntos Históricos del Consejo de Estado)

El seis de noviembre se libró uno de los más recios combates en la Guanábana, lugar ubicado en la carretera central, entre Las Tunas y Guáimaro. En este sitio fue emboscada una caravana militar que protegía al representante batistiano Rafael Díaz-Balart, quien andaba en campaña electoral por Oriente y se dirigía a Camagüey. La comitiva incluía varios camiones, algunos vehículos blindados y contaba con protección aérea. Según parte enemigo sobre los hechos, cuantifica en sus filas cuatro heridos. Testigos participantes por las fuerzas revolucionarias aseguraron que las bajas fueron más. Un refuerzo procedente de Camagüey rescató las diezmadas huestes. Varios vehículos fueron quemados en el lugar. En un parte del enemigo se puede leer:

sopns nc 3363 - 958 eme cdad mtar. 11 nov 958

asunto: alist. Heridos encuentro con forajidos

al: gen. brig.. francisco tabernilla palmero, mmnp

J dedp. ofc hon. sr pres. rep.

1, de acuerdo con lo dispuesto por el hon. sr pres. rep (p) tengo el honor de informar a ud los alist (p) y miembros pn honorarios. (p) este último perteneciente a la escolta personal del representante rafael díaz balart, que resultaron heridos el día 6 actual, en encuentros con forajidos, en zona del esc. 72 gr v. de las tunas.

1. (r 45884) sold... carlos e. j. correderas télez. 7mo dm

2. (r 47908) sold. Justo a roselló y ramirez... 7mo dm

3. (n85963) sold... fernando c ricardo y enriquez... 7mo dm

4. () uegte pn (honorario) paulo García de usted respetuosamente "por la libertad de cuba" pedro a, rodríguez mnlp tte gen. Jene (Fondos del Antiguo Centro de Historia Militar de las FAR, 1958)

Primer ataque a Jobabo

Los combates contra los cuarteles enemigos se iniciaron cuando el día 8 de noviembre la comandancia de la columna 12 decidió atacar el cuartel de la guardia rural de Jobabo, donde estaban acantonados una decena de soldados dirigidos por el sargento Viamonte. La acción no triunfó militarmente, pero aumentó el

miedo de los soldados batistianos a salir de su cuartel. En partes del ejército firmados por Ugalde Carrillo, Salas Cañizares y Tabernilla Palmero, el enemigo informó de los hechos. Uno de ellos dice:

Al: Dir. Opns G- 3 EME Holguin, 09, 23.40 Nov. 958

Cdad Militar

M5Y- Ampliación radios cif anteriores igual arch presente infórmole 001910 actual grupo numerosos rebeldes trataron tomar puesto Jobabo central y poblado no logrando por coraje guarnición, dicho puesto y operación fae camaguey (P) combate duró hasta unas tres horas hoy (p) heridos leves solds pc victor r. garcía aguiar opdor red que trasmitió herido 8 hrs y mario e. garcía ortega.

R – 6084 y R – 6071 respectivamente (P) jefe esc. personó y reforzó puesto (P) 56 grupos aro 1335 C_958

salas cañizares

tte cor, j 7mo dm prs. (Fondos del Antiguo Centro de Historia Militar de las FAR, 1958)

En las informaciones internacionales sobre los acontecimientos que se desarrollaban en Cuba, los documentos reflejaron la crisis del régimen, aquí se destaca el emitido por la UPI el 10 de noviembre de 1958:

En estos momentos los rebeldes dominan casi totalmente los campos de la provincia de Oriente y las tropas del gobierno están acuarteladas en las guarniciones de las principales ciudades, ante el temor aparente de un ataque rebelde para conquistar una capital provincial. Las fuerzas de Castro han bloqueado las principales carreteras que conducen a las más importantes ciudades de Oriente, principalmente la de Santiago de Cuba, ciudad que se encuentra en estado crítico debido a que desde hace una quincena no reciben leche ni verduras frescas y el costo de la vida ha subido a un nivel alarmante.

Situaciones similares prevalecen en otras grandes ciudades de la provincia como Banes, Bayamo, Manzanillo y Victoria de Las Tunas, esta última cerca de los límites con la provincia de Camagüey... (Fondos de la Oficina de Asuntos Históricos del Consejo de Estado, 1958)

En una carta enviada por Fidel Castro a Lalo Sardiñas el 11 de noviembre, le advierte de las posibilidades del derrumbe de la tiranía y le ratifica el cumplimiento en esas circunstancias de una parte de la misión de la Columna 12, cuando le dice: "... Y sea necesario cortar por ahí todo intento de evacuación enemiga. Esa es tu misión principal. Procuraré mantenerlos informados de la situación por Radio Rebelde..." (*Carta de Fidel a Eduardo Sardiñas*. Fondos del Antiguo Centro de Historia Militar de las FAR, 1958)

El día 12 Delio Gómez escribió a Víctor Mora, del Frente en Formación de Camagüey, y le solicitó su colaboración con Lalo Sardiñas, para lograr el aislamiento de la provincia de Oriente:

"... No deben recibir esas tropas que se encuentran en nuestra provincia, refuerzos de ninguna clase y nuestra labor, así como la de Lalo y la tuya, debe ser cerrar la provincia..." (Fondos de la Oficina de Asuntos Históricos del Consejo de Estado, 1958).

El día 13 Fidel le pide a Eddy Suñol que apoyara a Delio Gómez para reforzar bien la entrada y salida de Oriente.

El ataque a Manatí

Otro hecho importante fue el ataque al cuartel del central Manatí, que se inició el 29 de noviembre. Para el desarrollo de la acción el jefe rebelde de la zona, José Santiago Ercillas, contactó con el capitán José Botello, de la Columna 13. Los rebeldes mantuvieron el hostigamiento al cuartel durante varias horas, el enemigo bombardeó indiscriminadamente, por lo cual provocó algunos muertos en la población civil.

Los jefes insurrectos decidieron inutilizar la pista de aterrizaje, algunos hombres empezaron a arar el campo de aviación y no se percataban por el ruido del motor del tractor, que eran ametrallados por un B-26 y al ser salpicados por el combustible del tanque perforado, abandonaron la máquina y se pusieron a salvo, ya habían hecho alrededor de 24 surcos. En un documento el enemigo dejó constancia de ello:

EXP. 3408 958

Al: Dir. Opns G-3 EMG

Cdad Mtar:

Holguín

M5Y Co. 00 no pude salir para Manatí; reporta FAE 29 Gran concentración sobre Manatí con fuertes embocadas, todos los caminos conducen a Manatí pueblo tomado tropas 26 de julio, un edificio cuartel resiste, desembarque por Manatí MG con inf. MG aeropuerto Manatí destruyó FAE 29 se batió con forajidos rompían pista FAE 29 regresa por oscuridad arch. 1666-c. Ugalde Carrillo MMNP Cor. J 7mo DM. (Fondos del Antiguo Centro de Historia Militar de las FAR, 1958)

Ante la difícil situación afrontada y para evitar mayores pérdidas en la población civil, los rebeldes decidieron retirarse en la madrugada del día 3 de diciembre. Otros documentos del enemigo, en los que exageran el número de bajas, se refieren a este acontecimiento.

La acción permitió obtener dos equipos de oxicorte, un compresor, un fusil Garand y un pisicorre Willy. El ejército contó una baja. Diciembre resultó ser en extremo difícil para la tiranía. Era un mes de cerco, de asedio. Los esbirros tenían la pesadilla de un ataque rebelde a cualquier guarnición. Una prueba de la difícil situación del ejército de la dictadura en Las Tunas es el siguiente fragmento de un informe del jefe de la Columna 12 al Comandante en Jefe.

... Podemos mantener indefinidamente nuestras posiciones, pero los guardias insisten en abrirse camino y todos los días hay bronca. Las patrullas del ejército son grandes y hay que detenerlas a tiros... la situación en Victoria de Las Tunas es precaria. No hay leche, viandas, ni carnes. El petróleo de la planta escasea y de mantenerla incomunicada podemos crearle una situación difícil a los soldados... Holguín se encuentra sin luz desde hace 8 días y también los alimentos escasean. Nosotros no hemos permitido ningún tipo de tránsito aún a caballo porque pudieran descubrir nuestras emboscadas. (Informe de Eduardo Sardiñas a Fidel, 1958. Fondos del Antiguo Centro de Historia Militar de las FAR)

El segundo ataque a Jobabo

Prácticamente el día 29 sólo quedaban en poder del enemigo como ciudades y poblados de importancia, Victoria de Las Tunas, Manatí y Jobabo. Este día se inició el segundo ataque contra el cuartel de este último poblado. En la información remitida por radio a la Comandancia General del Ejército Rebelde, Eduardo Sardiñas comunicó:

Siendo las 11.30 pm del día 29 de diciembre penetramos en el cuartel de Jobabo, provincia de Oriente y ocupamos todos los flancos del ingenio y del cuartel, entablándose un combate que se prolongó hasta las 5.00 de la tarde del día 30. Se hicieron 32 soldados prisioneros, un sargento y un cabo. Los miembros del ejército de la dictadura hechos prisioneros suman 34... (Informe de Eduardo Sardiñas a Fidel, 1958. Fondos del Antiguo Centro de Historia Militar de las FAR)

La liberación de Puerto Padre

¡Última Hora!

¡Aquí Radio Rebelde!

TOMADO PUERTO PADRE POR LAS FUERZAS REBELDES

Informe del Cuarto Frente Oriental: Informan que la Columna 32 "José Antonio Echeverría" al mando del Comandante Delio Gómez Ochoa, tomó la ciudad de Puerto Padre, importante población situada al norte de Oriente... (Parte de Radio Rebelde, 1958)

Así se inició un Parte de Radio Rebelde el día 26 de diciembre de 1958, en el cual se dio a conocer al pueblo de Cuba, la noticia de la liberación de esta ciudad. El ataque a Puerto Padre se enmarcó en la estrategia de eliminar paulatinamente, los cuarteles enemigos existentes entre Tunas y Holguín y Tunas-Camagüey.

Como resultado de ello, al enemigo se le hicieron 102 prisioneros y se le ocupó abundante material de guerra. De esta manera, Puerto Padre se convirtió en el primer **Puerto liberado en el norte de Oriente**. Este exitoso ataque marcó el comienzo del sitio y toma de Gibara, Victoria de las Tunas y Holguín. Al estudiar los documentos de la dictadura sobre este hecho, se observa que la misma no admitía la pérdida de aquella plaza y con el objetivo de recuperarla, el día 29 solicitaron un desembarco por el cayo Juan Claro (Puerto Carúpano) y el bombardeo a la estación de radio CMKY. El día 31 pidieron el bombardeo a Puerto Padre y sus alrededores, acciones que no llegaron a ejecutarse.

Como finalizó la expresión del Parte de Radio Rebelde, se había producido otra gran victoria del Ejército Rebelde 26 de Julio en su batalla decisiva contra las fuerzas de la dictadura. Puerto Padre era ya territorio libre de Cuba.

De ahí la importancia de que los educandos conozcan estos hechos relacionados con la Historia Local, pues: "La calidad de la enseñanza y la educación, siempre será el resultado del esfuerzo común, de la escuela, la familia y la comunidad, y estará dada en nuestra capacidad por formar los rasgos de la personalidad comunista de las nuevas generaciones" (Guerra, 2009, p. 6).

A modo de conclusiones se pueden citar las siguientes:

1. Como parte de la nación, el pueblo de Las Tunas se incorporó a la lucha por la liberación definitiva en el septenio 1952-1958, lo cual fue favorecido por la

agudización de las condiciones de vida y el surgimiento de organizaciones que encauzaron las aspiraciones de las masas.

2. Desde el propio Golpe de Estado del 10 de marzo de 1952 hasta el triunfo revolucionario del 1ro de enero de 1959, se ejecutaron acciones revolucionarias y combativas como respuesta a la situación reinante.

3. Un estudio riguroso de los documentos históricos de la época, unido al empleo de otras fuentes escritas y orales, permiten reconstruir ese pasado glorioso de un período decisivo de nuestras luchas libertarias. Además: "Propiciar que el alumno consulta esas fuentes, investigue las problemáticas históricas a partir del trabajo con hipótesis, construya su conocimiento histórico desde una verdad objetiva, pero que de manera sencilla reproduce el camino de los investigadores es una máxima que entrena al estudiante a cómo moverse con los conocimientos sociales" (Reyes, 2009, p. 8).

4. El trabajo se basa en hechos y documentos seleccionados, los cuales no son los únicos existentes, ni es pretensión del mismo la descripción y análisis detallado de cada uno de ellos. En La Historia de Las Tunas de un colectivo de autores podrá encontrarse mayor información al respecto.

En este punto es necesario reflexionar en lo siguiente:

Quando se crean situaciones favorables afectivamente y de correcta orientación, tanto en los contenidos de la ciencia o didácticos, los docentes pueden emprender sin grandes dificultades, la aplicación de propuestas de mejoramiento de la calidad de la educación que concreten las aspiraciones sociales de una mayor sostenibilidad e inclusión. (Infante y Reyes, 2009, p. 9)

5. Las evidencias escritas que han sido analizadas, algunas de ellas hasta ahora inéditas, forman parte del patrimonio histórico-cultural de la provincia y la nación. De ahí que:

La sociedad cubana se plantea la importante necesidad de enriquecer la formación cultural del hombre cuya preparación lo ponga a la altura del desarrollo del mundo actual, un hombre culto que comprenda los problemas de su contexto y del mundo, en su origen y desarrollo, que lo inserte en la batalla de ideas que enfrenta nuestro pueblo, con argumentos necesarios para asumir una actitud transformadora, dirigida al alcance de los ideales sociales de nuestra patria. (Comendador, Escobedo y Martínez, 2009, p. 2)

REFERENCIAS

Comendador, J., Escobedo, O. y Martínez, N. (2009). El enfoque interdisciplinario de los contenidos como vía para lograr un proceso enseñanza-aprendizaje más efectivo en la escuela multigrado. *Opuntia Brava*, 1(2). Recuperado de <http://opuntiabrava.rimed.cu>

Cuba. (1958). *Parte de Radio Rebelde el día 26 de diciembre de 1958*. La Habana.

Cuba. Fondos de la Oficina de Asuntos Históricos del Consejo de Estado. (1958). *Informe de Eduardo Sardiñas a Fidel. Noviembre 6 de 1958*. La Habana.

Cuba. Fondos de la Oficina de Asuntos Históricos del Consejo de Estado. (1958). *Carta de Fidel a Eduardo Sardiñas*. La Habana.

- Cuba. Fondos del Antiguo Centro de Historia Militar de las FAR. (1952-1958). *Documentos de la lucha insurreccional en el período (1952-1958)*. La Habana.
- Guerra, S. (2009). Fundamentos sociológicos del aprendizaje. *Opuntia Brava*, 1(4). Recuperado de <http://opuntiabrava.rimed.cu>
- Infante, Y. (2009). *Concepción didáctica para el tratamiento al contenido referido a la historia de las mujeres en el programa de Historia de Cuba en la Educación Secundaria Básica* (tesis doctoral inédita). Universidad de Ciencias Pedagógicas “Pepito Tey”, Las Tunas.
- Reyes, J. I. (2009). ¿Qué Historia enseñar y cómo hacerlo en el siglo XXI? Reflexiones desde la didáctica de la Historia Integral. *Opuntia Brava*, 1(2). Recuperado de <http://opuntiabrava.rimed.cu>